

Nuevas Normas de Información de Sostenibilidad Evento de Promulgación

El evento se llevó a cabo de forma presencial el 13 de mayo de 2024 en un horario de 9:00 am a 12:40 pm en el hotel Marquis Reforma.

Mensaje de bienvenida

La C.P.C Elsa Beatriz García Bojorges, presidente del Consejo Mexicano de Normas de Información Financiera y de Sostenibilidad (CINIF), dio inicio al evento agradeciendo a nombre del CINIF la asistencia de los presentes. Mencionó que atender los temas de sostenibilidad es urgente y que todas las personas y empresas de nuestro país y en el mundo entero, tenemos algo que hacer en este sentido, considera que al CINIF le corresponde promover la evolución del informe empresarial para incluir información de sostenibilidad, porque más allá de ser información relevante, con estas revelaciones se promoverán las acciones para contribuir a un entorno global sostenible.

Mensaje del C.P.C. Francisco Pérez Cisneros, *Presidente del Consejo Directivo del CINIF*

Mencionó que las acciones en materia de sostenibilidad son impostergables para el CINIF razón por la que ha establecido una estrategia que tiene por objetivo requerir la revelación de información de sostenibilidad que promueva acciones en favor de un entorno global sostenible, propicio para la vida humana y para mantener a las entidades como negocios en marcha. Enfatizó que el informe de sostenibilidad genera confianza en las empresas lo que les permitirá obtener recursos económicos a través del crédito o la inversión y mantenerse formando parte de cadenas de suministro o cadenas de valor de las que forman parte en su actividad económica. Finalmente, reflexionó sobre el hecho de que las empresas tienen rostros y apellidos, es decir, están integradas por personas, invitándolas a que a que cada una de ellas haga su parte para impulsar el desarrollo empresarial sostenible, ya que diseñar el futuro hoy si es posible.

Panel de apertura

Contó con la presencia de reconocidos expertos de organismos claves en materia de sostenibilidad quienes dieron los siguientes mensajes:

- **Mtra. Laura Elisa Aguirre Téllez, *Directora General de Foros Internacionales y Financiamiento Sostenible de la Unidad de Crédito Público y Asuntos Internacionales de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP)***. Hizo énfasis en que la SHCP en los últimos años ha estado construyendo un ecosistema financiero cuyo objetivo es transitar a una economía sostenible, ya sea a través de la creación de alianzas, a través de la regulación, la supervisión o bien creando incentivos para transitar a una economía más resiliente, más sostenible, y más equitativa. Lo anterior a través de políticas públicas para movilizar nuevo financiamiento o redirigir el que ya existe hacia actividades sostenibles.
Celebró el lanzamiento de las NIS, ya que estas contribuirán a uno de los principales objetivos de la estrategia de movilización de financiamiento sostenible lanzada por la SHCP que es garantizar la divulgación y transparencia de la información estratégica en materia de financiamiento sostenible.
- **Dra. Lucía Buenrostro, *Vicepresidente de Política Regulatoria de la Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV)***. Refirió que para la CNBV, el CINIF es un actor muy importante debido a su papel activo en la búsqueda de estandarizar y transparentar la información de las empresas que operan en nuestro país lo que sin duda es primordial para el mejor desempeño de nuestra economía. Esto lo convierte en un aliado natural de las autoridades para el cumplimiento de la misión de procurar la estabilidad y el sano desarrollo del sistema financiero, por lo que auguró que se seguirá trabajando con el CINIF de forma coordinada y cercana como lo han hecho desde hace muchos años.

La CNBV ha incorporado en su agenda de trabajo la perspectiva de desarrollo sostenible, integrándose activamente en foros internacionales como nacionales, participando entre otras cuestiones en el desarrollo de la herramienta de autodiagnóstico ASG, dirigida a instituciones financieras, la Taxonomía Sostenible emitida por la SHCP y ahora participando en el Comité Técnico Consultivo del CINIF en el desarrollo de las NIS. El paso siguiente para hacer vinculantes estos esfuerzos, por parte de la CNBV será trabajar en el fortalecimiento del marco regulatorio y las prácticas de supervisión. Concluyó diciendo estar convencida que la integración de las nuevas NIS ayudará a acelerar el camino hacia una economía y un sistema financiero incluyentes con mayor responsabilidad social y con mayor conciencia de su impacto ambiental, tarea en la cual no hay tiempo que perder.

- **Jorge Alberto Juraidini Rumilla, Director General del Consejo Coordinador Empresarial (CCE).** Señaló que la promulgación de las NIS agrega una semilla muy importante para el devenir de las empresas. Manifestó que en el sector empresarial se sienten comprometidos con la responsabilidad social empresarial que distingue a uno de los principales objetivos del CCE. Concluyó diciendo que México tiene un gran compromiso para cumplir con la mitigación del cambio climático, un impacto social que favorezca la igualdad de género, y condiciones de trabajo que fortalezcan a través del gobierno corporativo la transparencia y la rendición de cuentas, y considera que las NIS serán una importante herramienta para alcanzar dicho compromiso.
- **Mtra. Mariuz Calvet, Presidente de la Comisión Ambiental, Social y de Gobernanza de la Asociación de Bancos de México.** Felicitó al CINIF por el trabajo realizado en un proceso participativo e inclusivo para contar con unas normas de reporte que apliquen a la realidad de la economía mexicana y tener la posibilidad de contar con datos de desempeño en temas de sostenibilidad de las empresas en México, no importa su tamaño o el sector en el que operan.
Mencionó que hay tres formas en que los bancos serán los usuarios de las NIS: 1. en la emisión de informes ASG de los bancos; 2. en el fortalecimiento de los sistemas de gestión de riesgos, ya que los bancos tienen que asignar una calificación a los clientes según su desempeño en sostenibilidad y según el avance que tengan en sus planes de transición hacia un estatus más sostenible; y 3. en la movilización del capital, para que los bancos puedan subir a las empresas pequeñas y medianas al mundo de las finanzas sostenibles y poder etiquetar las transacciones de estas empresas como créditos verdes o créditos vinculados a la sostenibilidad, se requiere de datos los cuales podrán obtenerse a través de las NIS.

Promulgación de las NIS

La C.P.C Elsa Beatriz García Bojorges, *Presidente del Consejo Emisor del CINIF*, la Mtra. Patricia Moles Fanjul *Miembro del Consejo Emisor del CINIF*, y el equipo de investigadoras del CINIF, Mtra. Jessica Trinidad Magaña López *Investigadora Líder en NIS del CINIF*, Mtra. Catalina Kasten Fernández del Castillo, *Investigadora en NIS* y Mtra. Mercedes Pérez Reguera García, *Investigadora en NIS*, dieron a conocer la estrategia planteada por el CINIF para la emisión de las NIS las cuales contemplan en su alcance a las entidades que no son de interés público, incluyendo así a las PYMES. Presentaron las NIS A-1 “Marco Conceptual de las Normas de Información de Sostenibilidad” y NIS B-1 “Indicadores Básicos de Sostenibilidad”, haciendo énfasis en que la emisión de estas dos normas es un primer paso hacia la construcción de un esquema normativo integral y convergente con la normatividad internacional que ayudará a las entidades que operan en nuestro país a emitir información de sostenibilidad que sea útil para la toma de decisiones que promuevan el crecimiento empresarial sostenible.

Panel: *Conectividad entre la información de sostenibilidad y la información financiera*

Se enfatizó la importancia de entender la estrecha relación entre la información de sostenibilidad y la información contenida en los estados financieros, siendo fundamental que sea información, consistente, congruente, verificable y más allá de eso, se dejó claro que la información de sostenibilidad puede evidenciar riesgos que de acuerdo con su importancia podrían generar incertidumbres a una entidad, y que podrían impedir a una entidad continuar como negocio en marcha.

Asimismo, se hizo notorio que los Indicadores Básicos de Sostenibilidad requeridos por las NIS serán el punto de partida para la identificación de riesgos, oportunidades e impactos, además de la necesidad de abordar la sostenibilidad de manera transversal en las instituciones, comenzando por el Consejo de Administración; finalmente, se resaltó la importancia del aseguramiento de la información de sostenibilidad para generar confianza a sus usuarios.

Este panel contó con la participación del C.P.C William A. Biese Decker, *Miembro del Consejo Emisor del CINIF*; la C.P.C. María Pineda Barragán, *Investigadora líder en NIF del CINIF*; la Lic. Rocío Canal, *Socia líder de Sostenibilidad y Cambio Climático de Deloitte Spanish Latin America* y la Dra. Bertha Guadalupe Pérez Rocha, *Líder de la Práctica de Sostenibilidad, CROWE-México*.

Panel: La Importancia de las NIS desde diferentes perspectivas,

Se hizo notoria la necesidad de contar con información de sostenibilidad tanto para las entidades de interés público como de las que no lo son, por lo que se necesita trazar un rumbo, definir objetivos y medir en torno a los temas de sostenibilidad. Se resaltó la importancia de las NIS para las PYMES dado que estas proveerán información a las cadenas de suministro de las que forman parte, además de que las NIS también ayudarán a las PYMES que lo deseen, a llegar al mercado de capitales.

Se enfatizó que las NIS deben ser vistas como una oportunidad pues es común que empresas basadas en un esquema sostenible tengan mejores índices de rentabilidad, productividad, retención de talento, mayor ahorro y por tanto ventajas competitivas. Asimismo, en este panel se destacó la necesidad del fortalecimiento de capacidades humanas para llevar a cabo prácticas sostenibles.

El panel contó con la participación de la Dra. Sylvia Meljem, *Directora del Centro de Vinculación e Investigación Contable y jefa del departamento académico de Contabilidad del ITAM*, la Mtra. María Ariza García Migoya, *Directora General de la Bolsa Institucional de Valores*, la Mtra. Valentina Villa Ordorica, *Counsel & Directora de Responsabilidad Social de Creel, García-Cuellar, Aiza y Enríquez, S.C.*, la Mtra. Alba Aguilar, *Directora General del Consejo Mexicano de Finanzas Sostenibles* y el Mtro. Humberto Ahuactzin Ortega, *Coordinador de la licenciatura en contaduría y estrategias financieras de la Universidad Iberoamericana de Puebla*.

Mensaje de cierre: Mtra. Irene Espinosa, Subgobernadora del Banco de México

La Subgobernadora dedicó unas palabras de cierre indicando que la promulgación de las nuevas NIS traerá beneficios para las empresas e inversionistas en términos de una mejor gestión de riesgos y toma de decisiones, así como de una mejor reputación y acceso a capital en un mercado de financiamiento sostenible creciente. La Subgobernadora consideró que a través de las NIS, las empresas podrán conocer de manera medible y objetiva su desempeño sostenible y a partir de ello mejorar su gestión de riesgos, detectar oportunidades de mejora y aumentar su competitividad. El Banco de México confía en que seguirá dando un acompañamiento al CINIF durante el proceso de implementación de las NIS. Concluyó invitando a todos los presentes a sumarse en la agenda de sostenibilidad del país en beneficio de las generaciones presentes y futuras.

Finalmente, el CINIF agradeció a los panelistas por su generosa y valiosa participación en evento, así como a los asistentes por su interés en los temas de sostenibilidad, dando por concluido el evento.

